

Migrations subsahariennes en Belgique

Un état des lieux



Séminaire international : 7 et 8 octobre 2010
LAAP (Centre d'Anthropologie Prospective)/UCL
Place Montesquieu, 1 - 1348 Louvain-la-Neuve
Salle du conseil (Leclercq 93)



Avec le soutien de l'IRSIB, du LAAP et de l'UCL.

Migrations subsahariennes en Belgique : un état des lieux

Séminaire international : 7 et 8 octobre 2010 - LAAP/UCL

Entre sur-visibilité ponctuelle, que ce soit le cinquantenaire des indépendances ou les violences urbaines attribuées aux « bandes de blacks », et invisibilité : en Belgique, peu d'études se sont réellement penchées sur la situation des personnes d'origine subsaharienne. Les publications existantes sont souvent éparées et noyées dans des collectifs portant sur les migrations au sens large. De plus, les chercheurs intéressés à ces questions ont très peu l'occasion de dialoguer.

Si la présence significative de populations issues d'Afrique subsaharienne en Belgique remonte aux années 60, cette vague de migrations se démarque par la diversité des trajectoires des personnes et par son augmentation relativement récente. Ainsi, malgré les liens établis lors de la période coloniale, les Africains subsahariens ne furent pas concernés par les accords bilatéraux « d'importation de main-d'œuvre » conclus entre la Belgique et certains pays du bassin méditerranéen. Les premiers migrants, essentiellement originaires du Congo et du Rwanda, furent pour la plupart étudiants. Ceci dit, progressivement, en lien avec les troubles politiques, l'augmentation continue des inégalités ainsi que l'impact des changements climatiques et des catastrophes naturelles sur le Continent, les flux augmentent et se diversifient. Dans les années 90, coups d'Etat et catastrophes « naturelles » provoquent des déplacements massifs de populations à l'intérieur du Continent ainsi que, dans une moindre mesure, en direction de l'Europe. De plus en plus nombreuses en Belgique, les populations en provenance d'Afrique subsaharienne sont pour beaucoup en situations précaires.

L'hétérogénéité des situations vécues sur le continent africain, assortie d'une absence d'accord entre ces pays et la Belgique – à l'exception des accords interuniversitaires - expliquent la diversité des trajectoires migratoires. Pour beaucoup très scolarisées, les niveaux de qualification de ces populations ne sont, cependant, bien souvent pas reconnus. Même les personnes qualifiées dans le système belge trouvent difficilement à s'insérer sur le marché de l'emploi. Beaucoup subissent de front discriminations diverses (obtention de droits, logements, emplois...). Cette situation se répercute sur les jeunes générations. Maltraitance des nouveaux migrants (demandeurs d'asile, clandestins...) et discriminations s'ajoutent aux humiliations et violences historiques.

Ces journées d'étude croiseront des résultats de recherches de différentes disciplines (anthropologie, sociologie, démographie, histoire...) sur les migrations subsahariennes en Belgique. Elles seront articulées autour de 5 axes de travail :

- Migrations subsahariennes en Belgique : un état des lieux
- Diasporas et transmigration
- Des configurations religieuses spécifiques ?
- Mobilisation collective et citoyenneté
- Mobilité sociale et rapports intergénérationnels

Jour 1 : Jeudi 7 octobre 2010

8h30 : Café et accueil des participants

9h15-9h30 : Introduction aux journées

Jacinthe Mazzocchetti (Anthropologue, UCL-LAAP)

9h30-10h30 : Conférence d'ouverture

Albert Bastenier (Sociologue, prof. émérite UCL)

10h30-11h00 : Pause

11h-12h30 : Migrations subsahariennes en Belgique : un état des lieux
--

11h-11h30 : Migrations subsahariennes en Belgique : approche historique

Anne Cornet (Historienne, Céges)

11h30-12h00 : Migrations subsahariennes en Belgique : approche démographique

Bruno Schoumaker (Démographe, UCL)

12h00-12h30 : Débat

12h30-14h00 : Pause de MIDI

14h00-16h30 : Diasporas et transmigration
--

Module animé par le professeur Martiniello (FNRS- CEDEM- ULG)
--

14h00- 14h45 : La situation des migrants congolais en Belgique et leurs liens avec le pays d'origine

Marie-Laurence Flahaux (UCL), José Mangalu (Université de Kinshasa- UCL), Andonirina Rakotonarivo (UCL) – Démographes

14h45-15h15 : Migrations et changement social. Kinshasa-Bruxelles-Liège-Kinshasa : trajectoires de transformation de la famille

Bénédicte Meiers (Anthropologue, ARC-TRICUD, Centre Pôle Sud, Ulg)

15h15-15h45 : Commémoration du Cinquantenaire de la RD Congo : perception des Belges et des Congolais d'origine

Stéphanie Dauphin (Doctorante en psychologie sociale – ULB)

15h45-16h30 : Débat sous la responsabilité de l'animateur-discutant

16h30-16h45 : Pause

**16h45-19h00 : Des configurations religieuses spécifiques ?
Module animé par le professeur Laurent (LAAP, UCL)**

16h45-17h15 : Y a-t-il des missionnaires congolais en Belgique ?

Sarah Demart (Sociologue, Université Toulouse-Le-Mirail/CEDEM-ULG)

17h15-17h45 : Le travail pentecôtiste des masculinités "euro-africaine" à Bruxelles

Maïté Maskens (Anthropologue, ULB)

17h45-18h15 : Migration africaine et pentecôtisme à Bruxelles

Sandra Fancello (Anthropologue, CEMAf-CNRS, Paris)

18h15-19h00 : Débat sous la responsabilité de l'animateur-discutant

Jour 2 : Vendredi 8 octobre 2010

9h00 : Café et accueil des participants

9h30-12h00 : Mobilisation collective et citoyenneté Module animé par le professeur Christine Schaut (FUSL-ULB)

9h30-10h00 : La participation associative et politique des personnes issues de l'immigration congolaise

Barbara Herman (METICES – GERME - Institut de Sociologie – ULB)

10h00-10h30 : Le rôle des associations volontaires dans la représentation politique de la population congolaise à Bruxelles

Rebecca Thys (GERME - Institut de Sociologie – ULB)

10h30-10h45: Pause

10h45-11h15 : Diasporas africaines et engagement associatif panafricain en Belgique

Nicole Grégoire (Anthropologue, ULB)

11h15-12h00 : Débat sous la responsabilité de l'animateur-discutant

12h00-13h30 : Pause de MIDI

13h30-17h45 : Mobilité sociale et rapports intergénérationnels Module animé par Dr. Altay A. Manço, Directeur scientifique - IRFAM

13h30-14h30 : Introduction au module, présentation et projection du Film « No Comment »

AMO Passages et Jacinthe Mazzocchi (Anthropologue, LAAP-UCL)

14h30-14h45 : Pause

14h45-15h15 : Trajectoires professionnelles et mobilité sociale des migrants congolais (RDC) en Belgique

Sophie Vause (Démographe, UCL)

15h15-15h45 : Elites en exil : difficulté d'insertion. Cas d'intégration professionnelle via le dispositif d'insertion socioprofessionnelle des CPAS

Cécile Rugira (Master en sciences sociales, économiques et politiques, animatrice socioculturelle CIEP)

15h45-16h00 : Pause

16h00-16h30 : Rupture ou continuité intergénérationnelle des enfants congolo-belges ? A la recherche des pistes durables pour une identité des «mikistes»

Odon Kawayameya (Anthropologue, LAAP-UCL)

16h30-17h00: Gangland online: living the real imaginary world of gangstas and ghettos in Brussels

Elke Van Hellemont (K.U.Leuven Faculty of Law - Leuven Institute of Criminology)

17h00-17h45 : Débat sous la responsabilité de l'animateur-discutant

17h45-18h00 : Pause

18h00 : Clôture

18h00-18h30 : Synthèse des travaux et perspectives

Jacinthe Mazzocchetti (Anthropologue, LAAP-UCL)

18h30 : Drink

Avec le soutien de l'IRSIB, du LAAP et de l'UCL

Comité d'organisation

Eliane Lallemand (UCL, secrétaire), Pierre-Joseph Laurent (UCL, professeur), Jacinthe Mazzocchetti (UCL, chargée de cours et de recherche, coordination), Olivier Servais (UCL, professeur), Michaël Singleton (UCL, professeur émérite) et Anne-Marie Vuilleminot (UCL, professeur).

Pour tout renseignement :

jacinthe.mazzocchetti@uclouvain.be

eliane.lallemand@uclouvain.be